

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, jueves, 30 Noviembre de 1893.

N.º 3705

SECCION POLITICA

¿País muerto?

Un periódico extranjero, que daba consejos a Italia hace pocos días, decía de España que era un país muerto, lo cual leíamos nosotros con verdadera indignación; pero cuando hemos leído las declaraciones del Sr. Sagasta sobre la solución de que debe darse al conflicto de Melilla, nos ha asaltado el temor de que pudiera tener razón aquel periódico.

¿Podría el jefe del gobierno de un país vivo decir que hemos castigado suficientemente a los rifeños y que ha quedado a salvo el honor de nuestras armas, después de dos ó tres descalabros seguidos? ¿Es un país vivo al que consiente un gobierno que necesita 60 millones de pesetas y dos meses de tiempo para organizar en territorio español y á muy pocas leguas de la Península un pequeño ejército de 16,000 hombres? ¿Es país vivo el que, sosteniendo durante siglos y á costa de tremendos sacrificios una plaza de guerra en el Riff, tolera un gobierno en cuya opinión el Riff no sirve para nada?

Las declaraciones del periódico extranjero encienden fuego en nuestras venas; las del Sr. Sagasta hiebran nuestra sangre. No es lo peor que Europa nos tenga en poco, casi en nada; sino que el mismo jefe de nuestro gobierno lo justifique. Porque ¿qué somos en el mundo si ni siquiera podemos enfrenar á los salvajes del Riff, y ha de venir á contenerlos para defender nuestro territorio el hermano del sultán de Marruecos? Eso resulta, después de todo: que hemos estado cerca de dos meses enviando fuerzas á Melilla, haciendo tiempo al parecer para que viniera la gente del sultán é hiciera retirar al interior las kabilas rebeldes. Eso resulta que aquellas bravatas del gobierno, anunciando todos los días la inminencia de las operaciones, no tenían más objeto que ganar tiempo, engañando á la opinión, para dar lugar á que el sultán nos libertara del asedio de las kabilas; que el llamamiento de las reservas, los gastos impuestos á un país empobrecido, no tenían más objeto que entretener al pueblo, haciéndole concebir la esperanza de un completo desagravio, mientras que por otro lado se perseguía el propósito de que el sultán nos ga-

rantizase la integridad del territorio. Si así era, para qué engañar á la nación, derrochar sendas millonadas y perjudicar á las ochenta mil familias de los reservistas? ¿Por qué no se dijo desde el primer día por este gobierno de mujerzuelas que aspiraba á una solución diplomática del conflicto? La nación le hubiera dado el pasaporte oportunamente. Ahora, si no son castigados los moros por nuestras armas, ya no es ocasión más que... de castigar al gobierno del desdichado Sagasta.

(El Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

El Panamá

Honra y provecho

Ninguno de nuestros lectores habrá olvidado la triste historia del canal del Panamá.

La caída de un hombre insigne, la ruina de millares de familias y la deshonra de personas que ocupaban los más altos puestos en la administración y en la política, fueron el resultado de un error técnico y de las malas artes de unos cuantos bandidos de levita.

No es de este momento repetir lo que es de todos sabido, ni hemos tomado la pluma para ocuparnos del «fracaso» del Panamá. Nuestro objeto es hoy bien distinto: vamos á hablar de la posibilidad de que el canal interoceánico se construya, salvando la fortuna de los accionistas y recabando para un «español», para un «valenciano» el honor de realizar milagro que á primera vista parece imposible.

Hace pocos días recibimos y publicamos un telegrama de París, que con el laconismo de un lenguaje que se paga á tanto por palabra, se limitaba á decir «que había sido presentado un proyecto para la terminación de las obras del canal de Panamá».

El proyecto existe; nosotros lo conocemos, y su autor es un valenciano amigo queridísimo nuestro.

Dejando á un lado los robos que han consumido más de mil millones de francos, puede asegurarse que ni aun gastándose en su trabajo útil esos millones se hubiera concluido el canal. ¿Por qué? Porque los hombres de ciencia cometen á veces grandes errores, porque tienen perjuicios, porque desprecian con frecuencia el consejo de los que carecen de pomposos títulos académicos, porque desdeñan lo pequeño, y en ocasiones un detalle pequeño, algo que ve un hombre práctico y que no «quiere» ver el gran hombre, es causa de que el proyecto más colosal fracase, ó que se venga al suelo el edificio construido con los mejores y más sólidos materiales.

¿Cuál fué el error de los autores del proyecto del canal de Panamá? Su empeño en construirlo «á cielo abierto»; su empeño en excavar un canal de 70

kilómetros de longitud desde el golfo de Limón á la bahía de Panamá, abriendo trincheras de 60, 70, 80 y 100 metros de altura en un terreno movedizo».

¿Cuál es el proyecto de nuestro paisano? 1.º, convertir el trazado tortuoso del canal en trazado en recta, con lo cual la longitud se reduce á sólo cincuenta kilómetros; 2.º, hacerlo por «tunelación» en vez de trincheras á «cielo abierto»; 3.º, aceptar el trazado actual aprovechando parte de las obras ejecutadas y construyendo trozos á cielo abierto y trozos en túnel, reduciendo la longitud de los túneles á tres secciones de tres, cinco y dieciséis kilómetros, que hacen un total de veinticinco kilómetros.

¿Es esto una fantasía? No: puesto que además del cálculo prueba la práctica la posibilidad y resistencia de estas atrevidas construcciones; díganlo si no el Lóndón Metropolitan Rail-Way y el paso inferior del Támesis.

Peró aquí la novedad es mayor, porque no se utiliza el túnel de sillería, ni la fábrica de ladrillo, sino el hierro y la madera.

La tunelación se proyecta con arcos de hierro apuntados de sección 20 por 22, colocados cada dos metros lineales y sustentados por muros de mampostería hidráulica y cubierta la bóveda con tablas de madera de roble de dos metros de longitud por 0'25, por 0'12 centímetros.

La sonrisa asomará á los labios de algunos de nuestros lectores. ¡Un túnel de madera y hierro!—dirán—si eso fuera posible ya se les hubiera ocurrido á los sabios del mundo. No se les ha ocurrido, y además el cálculo y la práctica demuestran que esa bóveda puede resistir no solo el peso que sobre ella ha de gravitar, sino un peso diez veces mayor.

El presupuesto queda reducido á 300 millones y la duración de las obras sería de cinco años.

Tal es el proyecto que en este momento estudian los ingenieros franceses, y que ha sido presentado por el Sr. Gabriel Moreno Campo.

De la parte financiera no nos ocupamos: si el proyecto se abre paso, ya diremos como pueden sacarse esos 300 millones, y cómo es posible salvar los mil y pico de millones que han perdido los infelices accionistas de Lesseps, y veremos entonces que la construcción del canal con capitales españolas (300 millones de pesetas) en plata española ó «soles» colombianos) nos reportaría un ingreso de 105 millones en francos, importe del pasaje de siete millones de toneladas á 15 francos una.

Sólo haber intentado dar solución á un problema que afecta el mundo entero, es una obra meritoria que enaltece á nuestro paisano Sr. Moreno Campo.

Nosotros le felicitamos sinceramente,

MELILLA

Ante todo, números.

La guerra de 1859, que duró seis me-

ses, nos proporcionó las victorias de Castillejos, Wad-Ras y Tetuán y una indemnización de cien millones; costó á España sesenta y dos millones y medio de pesetas, según datos oficiales.

Esta serie de torpezas de ahora con los fracasos del 27 y 28 de octubre nos cuestan ya sesenta millones de pesetas.

Ya ve el país que á este paso la vida es un soplo, y que á Sagasta le cuesta todo muy caro.

He aquí la opinión del jefe del gobierno sobre los asuntos de Melilla.

«Qué ciudad, qué territorio, hay que podamos conquistar al fin de nuestra jornada y como premio á nuestra victoria? Ninguno, porque ese territorio del Riff para nada nos sirve, y sucederá que cuando las tropas den la vuelta al Gurgú, y hasta acampen en él, no encontrarán moros con quien combatir, sin perjuicio de que cuando se vuelvan aparezcan de nuevo los moros ocupando los sitios de donde se les haya desalojado.

Ya sé yo que está muy arraigado en la opinión el deseo de «un castigo enérgico á las kabilas»; pero si en ese castigo, aunque matemos 500 moros, mueren 20 españoles, es un castigo que nos sale bien caro, pues las vidas de nuestros soldados, sacrificadas estérilmente, con nada se pagan.

Lo que sucede en esto es que el castigo no se les ha impuesto en una batalla de manera notoria y brillante, pero lo que es castigados, están bien, pues han tenido más de 300 muertos y 1,000 heridos, á más de haberseles, materialmente, arrasado sus caseríos y sus albergues.

Respecto á la lentitud de las operaciones, hay que tener en cuenta que se empezó por hablar de la necesidad de 8,000 hombres para llevarlas á cabo; luego se dijo que de 12 á 15,000; después de 20 mil, y ya se habla de un campamento capaz para 25 ó 30,000 hombres.

Esto invierte tiempo, y el gobierno no puede precipitar al jefe de las fuerzas de Melilla.

En una ocasión se le advirtió que no parecía conveniente el aprovisionar los fuertes sólo para unos días, pues esto costaba tiempo y sangre, y que sería mejor aprvisionarlos para dos ó tres meses; y el general Macías nos contestó que precisamente lo hacía así para ir fogueando las tropas paulatinamente, por lo cual alternaban los diferentes regimientos y cuerpos en la conducción de los convoyes.

En cuanto á los gastos que esto ocasiona—añadió el Sr. Sagasta—es cosa que asusta. Creo que llegan á 60 millones de pesetas; porque 30 van ya entregados, y las contratadas y pedidos que hay hechos no creo que bajen mucho de esta cifra; porque como todo hay que comprarlo á escape y en malas condiciones, todo nos cuesta mucho más que en tiempo normal.

Téngase en cuenta que hay allí 16,000 hombres, más de 2,000 de caballería; que las remesas de municiones son grandísimas; que ahora se han pedido 30,000 bombas, y que, además, el ejército no puede dar un paso sin llevar consigo hasta el agua que ha de beber, pues los moros han cegado los pozos, y se comprenden lo ruinoso de esta guerra.

Tarde, demasiado tarde he pensado todo eso el Sr. Sagasta, y de aquí la tremenda responsabilidad en que ha incurrido.

Antes del día 2 de octubre las palabras del Sr. Sagasta las hubiera oído el país con respeto, hoy las escucha con encono.

Melilla 20.

Se ha doptado de fusiles Mauser al batallon Disciplinario, y se están repartiendo entre varios regimientos.

El miércoles próximo irá un nuevo convoy á Cabrerizas Altas.

Se han enviado cañones á Camellos y al nuevo fuerte de Santiago.

Continúa silencio los cañones de la plaza y los fuertes.

Hoy se han visto muchos grupos de moros en el campo enemigo y en la zona neutral

Algunos llegaron hasta nuestro territorio para recoger cartuchos.

Hacia Benicar había respetable número de marroquíes, muchos de caballería.

Es indudable que el gobierno desea que el general Macías no emprenda las operaciones en este momento, pues hay tropas suficientes para castigar al enemigo, y las kábilas están á la vista.

Hoy pudo librarse una batalla. Todos se preguntan la causa de esta inacción, mientras el enemigo se pasea por nuestro territorio.

A nadie cabe de que el ministro de la Guerra ha enviado órdenes al general Macías para que espere solo el resultado de las negociaciones, sin interrumpir las obras de fortificación.

Un moro ha sido preso junto á Cabrerizas Altas y conducido á la plaza por un piquete de soldados, para evitar que lo mataran.

El bajá solicitaba del general Macías siete días de tregua, hasta que Muley Araaf conferenciase con el comandante de la plaza.

El general Macías la negó, pero, después de conferenciar con el ministro de la Guerra, no se ha hecho ningún disparo.

Dícese que los santones continúan predicando la guerra santa, y que los jefes de las kábilas dirán al príncipe Araaf que de ninguna manera consentirán la construcción del fuerte.

El moro preso en Cabrerizas Altas es de los llamados de rey, y venía á anunciar la visita del bajá del campo fronterizo.

A las tres de la tarde vióse venir al bajá del campo fronterizo, seguido de dos askaris.

Al entrar en el territorio español se le incorporó una escolta de tropas españolas para evitar que fuera agredido.

La conferencia entre el general Macías y el bajá se celebró en el cuerpo de guardia.

El jefe moro dijo que las kábilas guerreras se habían retirado al interior, y pidió la suspensión de hostilidades.

El general Macías contestó que mientras quedase un solo moro en las trincheras continuaría.

Sobre el resto de la conferencia se ha fantaseado mucho, pero nada se sabe.

Es indudable que existe tregua, pues hoy no han disparado ni la plaza ni los fuertes.

Las avanzadas rifeñas han disparado sobre los paisanos y soldados que se aproximaban al límite del territorio español.

Hay gran curiosidad por conocer al príncipe Araaf.

Todo está tranquilo en nuestro campo, á pesar de que en Frajana hay muchos moros con motivo de celebrarse la feria, hacia Benicar se ve numerosos grupos de rifeños.

Las tropas del sultán en nuestro campo.—Melilla 21.—Las tropas del sultán encuéntrase detrás del fuerte de Camellos. Llevan bandera roja y verde, otra blanca. Dicese que el príncipe Muley Araaf prenoctó en la Alcazaba.

Mañana entrarán en nuestro campo. Al lado del general Macías formarán sólo fuerzas de caballería y artillería.

En las kábilas se observa tranquilidad material.

Han llegado dos vapores de los cuales han desembarcado nuevas fuerzas y pertrechos.

La plaza continúa tranquila, aunque sigue ondeando la bandera de guerra en el torreón de las Cabras.

En las cercanías se ve á muchos moros en actitud pacífica.

Desde Tánger —Los telegramas recibidos de la capital diplomática del imperio de Marruecos confirman que existe allí mucha intranquilidad y que llegan familias que huye de Tetuán y del interior.

En medio de las dudas, persiste la desconfianza de que el sultán llegue á arreglarse con los españoles.

El sultán, seguramente, se dirige á Marruecos, y las noticias recibidas por la legación de Italia permiten creer que llegará el día 25 á Mazzalec, de vuelta de Tafílete, según anuncian á la Agencia Fabra.

Se ha divulgado ya el contenido de la carta dirigida por el sultán al bajá de Anghera, Dris Ankiset.

El monarca recomienda á los angherinos que se mantengan tranquilos, y al bajá que procure hacerles comprender que el sultán no quiere disgustar á España.

La actitud de la kabila de Anghera es expectante ante las manifestaciones de Mohamed Torres.

Observa los movimientos de las tropas de Ceuta, y recibe frecuentemente delaciones de lo que allí ocurre.

Lo de río de oro

Telegramas de Cádiz aseguran que en aquella capitania general se han recibido telegramas confirmando la noticia referente al sitio de la factoría de Río de Oro por los moros, pero anunciando que el destacamento está ileso.

El grupo de moros que rodea la factoría de Río de Oro continúa engrosando considerablemente, aunque sin agredir á las fuerzas que lo defiende.

Como se ve, lo de Río de Oro, no tiene tan poca importancia como quiere concederle el Gobierno, que no le concede ninguna, según ha dicho varias veces.

Pero ya se sabe hasta donde llegan los conflictos que no tienen importancia para el Gobierno.

Según él, cuando ocurrió el conflicto de Melilla, se trataba de unos cuantos moros que disparaban sus espingardas para matar el tiempo, y los soldados que se pusieran al alcance de éstas.

Ocurre ahora lo de Río de Oro, y por la razón contundente de que los moros no tienen viveres—como si no pudieran recibirlos—el Gobierno cree que el hecho no significa nada.

Para un Gobierno cuya existencia se ha deslizado entre conflictos, todos á cual más graves, el conflicto de Río de Oro no es, en efecto, tan grande que merezca la pena de fijar en él atención; pero, ¿puede garantizar el Gobierno que no llegará á tomar mayores proporciones?

Con las medidas de previsión que ha tomado, seguramente no pasará á mayores.

¡Ahí es nada enviar un vapor con cien hombres y disponer de dos cañones en Río de Oro... que no disparan porque están inutilizados!

La única ventaja que tenemos es que los moros nos avisarán cuando vayan á atacar á nuestras tropas.

De Tánger

El contrabando de armas que denunció nuestro representante en Tánger, Sr. Lozano, ha sido comprobado.

Una de las cajas, que según sus dueños, contenían tabaco, fué abierta en presencia de las autoridades españolas y marroquíes, encontrándose doce fusiles Winchester y dos forros de escopeta conteniendo 1.200 cartuchos.

Los notarios marroquíes levantaron acta.

El ministro de Portugal Sr. Colaço, parece que puso resistencia á que la caja en cuestión fuese abierta.

EXTRANJERO

Asalto

Lima 23.

El populacho asaltó la Legación y el Consulado del Ecuador.

Discusión aplazada

Berlin 23.

El Reichtag, después de consumidos los tres turnos reglamentarios en pro y en contra de los tratados de comercio con España, Rumanía, y Servia aplazó su discusión hasta mañana.

El diputado Sinobourgstinan fué el que con más calor los combatió, siendo refutados sus ataques por Mr. Marchall.

Reformas

Viena 23.

El príncipe Windisch Graetz, presidente del Consejo, leyó en la Cámara la declaración ministerial. Insiste ésta, en la necesidad inmediata de la reforma electoral, añadiendo que el Gobierno continuará la reforma monetaria, y terminará la de los impuestos, presentando también un proyecto que favorecerá á los trabajadores. El ministerio, dice la declaración, combatirá energicamente á todos aquellos elementos que puedan turbar el orden y la paz.

Al finalizar la lectura del documento, la mayoría de los diputados prorrumpió en vivas y lo acogió con aplausos.

Cámaras Italianas

Tumulto

Roma 22.

El Gobierno ha depositado en la mesa de la Cámara de diputados algunos proyectos de ley, entre ellos el relativo al impuesto progresivo sobre la renta.

La Cámara acordó se diese inmediata lectura al dictamen acerca de la información sobre los Bancos.

Produjo la lectura de este dictamen gran impresión entre los diputados de la extrema izquierda, y muchos de ellos pidieron la palabra.

El presidente levantó la sesión en medio de un violento tumulto.

Roma 23.

Grande afluencia en la Cámara. El diputado Sr. Imbriani atacó vivamente al Gabinete. Dijo apoyará toda petición encaminada á la acusación del Ministerio, porque es ya hora de llevarle á la barra.

Los vinos

París 23.

Ayer que fué constituido el grupo vitícola parlamentario, nombrando presidente á Mr. Marty y vicepresidentes á los señores Brouse y Du Perier de Larsán.

Después de haber hecho Mr. Marty el elogio del expresidente, Mr. Jamais (fallecido), presnetó Mr. Brouse una proposición para que se estudien las causas que originan la calma que se observa en la venta de los vinos y las medidas que hayen de adoptarse en favor de la viticultura.

A propuesta de Mr. Du Perier, acordóse estudiar también la cuestión de las tarifas de transporte.

Gibraltar

Londres 23 (recibido el 24.)

La opinión del almirante Alcester, publicada ayer por el periódico Daily Telegraph, contraria á toda idea de retrocesión de Gibraltar á España, es objeto de aprobación unánime en la prensa y en los círculos políticos, siendo general la creencia de que tan sólo puedan sustentar en parecer contrario, personas desconocedoras en un todo del arte mi-

litar, y de los intereses de la Gran Bretaña.

Protección obrera

Londres 24.

La Cámara de los Comunes ha adoptado en tercera lectura el proyecto de ley sobre responsabilidad de los patronos en casos de accidentes sufridos por sus operarios.

Excisión parlamentaria

París 24.

La situación parlamentaria no ha cambiado desde ayer.

Los perjódicos de esta mañana reconocen que debe considerarse como completa la excisión entre moderados y radicales en la Cámara de diputados.

Sin embargo, se considera seguro el triunfo del Ministerio Dupuy.

Contra los jesuitas

Berlin 23.

La prensa discute la opinión de la National Zeitung, que combate el regreso de los jesuitas y protesta contra la coalición parlamentaria, realizada á este fin por los diputados del centro con los polacos y socialistas.

La escuadra rusa

Londres 24.

«El Standard» publica un telegrama de San Petersburgo acerca de la elección del puerto en que deba fijar su residencia ordinaria la escuadra rusa del Mediterráneo. El citado periódico supone será el de Ajaccio, en Córcega.

La crisis italiana

Roma 24.

Numerosa concurrencia en la Cámara; Cavallotti censuró al presidente porque levantara ayer precipitadamente la sesión, y apostrofó con violencia á los ministros.

Replicó Giolitti presidente del Consejo, tambien más vivamente, anunciando la dimisión del Gabinete, que continuará mientras dure la crisis, despachando los asuntos pendientes.

Suplicó á la Cámara que suspendiese la sesión, repitiéndose entonces el tumulto del día anterior.

Puesto á votación por el presidente el aplazamiento y acordándose, se levantó la sesión.

Roma 24.

La crisis ministerial reviste caracteres de suma gravedad, por estar unánimes los políticos de mayor autoridad en considerar los elementos parlamentarios actuales como exhaustos ya y faltos de prestigio en el país.

Dícese que el conde Kalnoky, en la entrevista de Monza llamó la atención del rey Humberto sobre el peligro que creaba para Italia el retraimiento de las masas clericales de la Península, cuyo importante auxilio en sentido conservador podría contrarrestar en su día las corrientes de disolución social que por todas partes se notan.

Roma 24.

El Consejo de ministros ha presentado la dimisión, habiéndose mostrado la opinión unánime en apobrar este acuerdo.

Roma 24.

El grupo de la extrema izquierda de la Cámara acaba de ser convocado para examinar si debe presentar ó no á las Cámaras la anunciada moción de acusación del Gabinete dimisionario.

Milán 24.

Ha producido gran sensación en esta capital la caída del Gobierno.

Considérase que se ha juzgado importante para aesolver los graves problemas planteados por la visita del conde Kalnoky.

Milán 24.

Supone Il Secolo que Tanardelli, pre-

sidente del Congreso, será el encargado de formar nuevo ministerio, contando con el apoyo de Giolitti, quien sería elegido presidente de la Cámara.

Viaje
Venecia 24

Ha llegado el conde Kalnoky, proponiéndose permanecer varios días en esta. Siendo numerosas las familias de la aristocracia veneciana enlazadas con la grandeza austriaca, prepáranse grandes festejos en honor del canciller imperial.

El Proceso Urbino de Freitas

Continúa en Oporto la vista de este proceso que tanto interés despierta. En el salón de audiencia, al que acude numeroso público, se ven representadas todas las clases sociales, jueces de los Tribunales civiles y de comercio, muchos letrados, estudiantes de todas las facultades, oficiales del ejército y distinguidas damas.

La sesión de ayer se destinó al interrogatorio de los testigos de cargo, cuyas declaraciones han sido muy desfavorables para el acusado. Este hace alarde de extraordinaria serenidad conversando con los curiosos, cuando terminada la sesión, pasa de la sala de audiencia a la cárcel donde se halla recluso.

MAHÓN

CASINO UNIÓN REPUBLICANA

Con arreglo al artículo 12 del Reglamento se convoca Junta general ordinaria para el domingo tres de Diciembre próximo, a las tres y media de la tarde, para elegir Presidente y ocho vocales de la Directiva. Comprende cesar por expiración de término á los vocales D. Miguel Oleo, D. Francisco Morillo, D. Pedro Pons Sitjes, D. Francisco Sarieto, D. José Seguí, D. Luis Coda y D. Juan Olives, y por renuncia á don Juan Astol.

Mahón 27 Noviembre 1893.
—El Presidente, J. J. Rodríguez.

Y va de agua. Anoche puede decirse que durante siete ú ocho horas no cesó por un instante de llover y á ratos copiosamente. La oscuridad que reinaba era tan densa que después de las diez y media, hora en que se apagan los faroles del alumbrado público, era difícilísimo dar sin gran riesgo un solo paso por las calles de esta ciudad. Los que pasada aquella hora se dirigían á sus casas lo hacían guiados por la luz de los relámpagos que brillaban de tanto en tanto, dejándose oír también el sordo rumor de truenos no muy cercanos.

Los vapores también han sentido los efectos del temporal: el vapor *Menorca* llegó á Palma á las cuatro de la mañana, y el *Correo de Cartagena* á las seis; más los

dos vapores procedentes de Barcelona han sufrido mayor retraso por serles el Levante que reinaba más desfavorable. Según telegrama que nos ha facilitado la "Sociedad Mahonesa de Vapores", el *Nuevo Mahonés* ha entrado en la bahía de Alcudia á las nueve y llegará probablemente á este puerto de cuatro á cinco de la tarde; y por otro telegrama que hemos recibido de la *Menorquina*, el vapor correo *Menorquin* ha arribado esta mañana á Palma por causa del temporal.

Es pues de suponer que la correspondencia no pueda repartirse hasta mañana.

Durante el mes de Noviembre que hoy termina han ingresado en la Administración Depositaria de Hacienda de esta ciudad la cantidad de ptas. 49.689'52 y se han pagado por la misma dependencia ptas. 86.041'14; resulta que se han pagado 36.351'62 más de lo ingresado.

La sociedad Mahonesa de Vapores nos ha facilitado para su publicación los siguientes telegramas.
Palma 30.

Vapor «Menorca» llegado felizmente cuatro madrugada.—Cardona.
Alcudia 30, 10'40 m.
«Mahonés» llegado nueve mañana, sale diez sin novedad, «Menorquin» no ha llegado.—Oliver.

Hoy ha terminado el plazo que señala la ley para presentar reclamaciones contra la legalidad de la elección de concejales ó incapacidad de los elegidos; no habiéndose presentado en esta ciudad reclamación alguna.

Por el telegrama de Palma que en otro lugar publicamos es de suponer que la escuadra inglesa tanto tiempo anunciada llegará mañana á este puerto.

Relación de los pasajeros salidos en la tarde de ayer para Palma á bordo del vapor correo *Correo de Cartagena*:

D. Francisco Mari, Doroteo Ramirez, Nicolás Serra, Sebastián Serra, Guillermo Anglada, Miguei Bibiloni, Apolonia Serra, Bárbara Serra, Gabriel Lluí y Antonio Gelabert.—

La sociedad *La Menorquina* nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 30, 11'50 m.
Vapor «Menorquin» arribado esta sin novedad, causa fuerte temporal de levante.—Estela.

SOCIEDADES

Club Republicano Coalicionista

Gran baile para el próximo domingo. En un intermedio se pondrán en escena dos divertidos sainetes.—A las 8 en punto.—La Empresa.

Casino El Consey
Para el domingo próximo se pondrá en escena el drama en 6 actos y en prosa titulado *Margarita de Borgoña*.

Casino El Isleño
El domingo próximo se pondrá en escena el drama en 3 actos y en verso titulado, *El nudo gordiano*.—A las y 112.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 1.º Viernes

San Eloy obispo y confesor y San Simón Cirineo.

Sale el Sol á las 7'1.—Pónese á las 4'37.
Luna: sale 1'15 M.—Pónese 1'30 T.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 29, 11 m.

Los generales Chinchilla y Primo de Rivera se embarcarán hoy para Melilla con las tropas que hay preparadas. Reina gran entusiasmo.

Ni en la plaza ni en los fuertes de Melilla ocurre novedad alguna.

Madrid 29, 5'15 t.

Durante todo el día de hoy no se ha recibido ninguna noticia interesante de Melilla. Tampoco han circulado noticias políticas de ninguna clase notándose poca animación en los círculos.

La Reina Regente ha firmado los reales decretos nombrando al general Wayler general en jefe del 4.º cuerpo de ejército ó sea el de Cataluña y al general Polavieja general en jefe del sexto ó sea el del Norte.

Ayer ocurrieron en Tenerife setenta y tres invasiones y quince defunciones del cólera.

Madrid 29, 7'25 t.

A las doce de la mañana no ocurría ninguna novedad en Melilla. Asegúrase que el general Martinez Campos celebrará una conferencia con el hermano del Sultán.

Los temporales obligaron á doce buques á abandonar su fondeadero en Melilla entre ellos el «San Agustín» que conducía dos regimientos que no pudo desembarcar; tuvieron que refugiarse en las Chafarinas.

El «Temerario» rompió el cabrestante hiriendo á varios marineros.

Madrid 30, 10 m.

El Consejo de ministros ha acordado rechazar las nuevas pretensiones de los hermanos del Sultán.

Las operaciones empezarán brevemente y se activan por lo tanto los preparativos.

FABRA.

Palma 30, 8'30 m.

Hoy sale la escuadra inglesa para esa.

El vapor correo «Comercio» ha llegado á las seis; el «Menorca» á las cuatro.

PACO.

Palma 30, 12'10 m.

Salida escuadra inglesa para esa á las 11 de la mañana.

RICO.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 29, 3'20 t.

4 por 100 interior	64'90
4 por 100 exterior	75'10
4 por 100 amortizable	00'00
B. H. de Cuba 1886	106'00
Id. id. 1890	94'37
Banco Hispano Colonial	79'30
Acciones ferro-carril Francia	21'90
F. Norte	26'75
Id. Orense	08'70
Id. Almansa	00'00
Obligaciones Francia	00'00
Id. Norte	00'00
Id. Orense	30'21
Id. Almansa	00'00
Compañía Trasatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior . 16	rs. vn. paga alcista.
Exterior. 00	

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 30—Bolsín 9'30 m.

4 por 100 interior	65'02
4 por 100 exterior	75'17
Amortizable	75'20
Cubas 1886	106'00
Cubas 1890	94'50
Coloniales	39'65
F. Norte	26'80

Madrid 30, 1'00 mad.

4 por 100 interior	65'07
Renta francesa 3 p. 100	60'96
Londres 4 por 100 Exterior	99'12
Paris 4 por 100 Exterior	00'00

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

Exámen de Historia Sagrada:
—Diga usted, joven que hicieron los hebreos al salir del mar Rojo?
—Supongo que se pondrían á secarse al sol.

Entre madre é hija:
—Mamá, ¿los loros tienen todas las muelas?
—¡Vaya una pregunta! Seguramente que sí.
—Pues no; debe faltarles la del juicio.

—¿Que precio tiene el cuarto desalquilado?
—No sirve para usted.
—¿Por que?
—Porque es usted muy viejo, y el propietario no quiere que se muera nadie en la casa.

Lotería Nacional

Administración de loterías de 1.ª clase núm. 2

Sorteo Navidad

Se han recibido en esta Administración y puesto a la venta los billetes para el sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre próximo.

PREMIO MAYOR

Tres millones de pesetas

Precio del billete entero 500 pts.
Id. de la fracción ó decimo 50 »
Mahón 22 Noviembre 1893.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Fabricantes de calzado

Todos sin excepción deberán usar en lo sucesivo las cajas de cartón fabricadas sin cola ni engrudo de ninguna especie, si es que queréis evitar que vuestros calzados lleguen á su destino enmohecidos y hasta deteriorados á causa de la humedad y poca consistencia de los envases.

Las cajas que tengo el gusto de ofrecer os reponen, además de esta inmensa ventaja, la de ser muchísimo más sólidas y elegantes que cualquiera de los otros sistemas conocidos.

Para condiciones y precios dirigirse al fabricante G. Orta, Cos de Gracia 135.

Para vender

Lo está una casa situada en el centro de la calle de San Luis (Cos) del vecino pueblo de San Luis.

Informará el conserje del casino Consey.

Zapatería la Universal

1.1 Plaza del Principe 1.1

En dicho establecimiento se expende calzado de todas clases tanto clavado como cosido a precios reducidos. También se fabrica á la medida á gusto del parroquiano, con comodidad, elegancia, solidez y baratura.

1.1 Plaza del Principe 1.1

Pérdida

Se ha extraviado una pulsera de doble por las calles de Gracia, Infanta, Arravaleta, Nueva, plaza Constitución, Isabel II, hasta la iglesia de San Francisco.

Se gratificará su devolución en la imprenta de este periódico.

Otra

Se ha extraviado una llave con una anilla, saliendo de la sombrerería, de la calle del Bastión, Deyá, Angel, hasta la Parroquia de Santa María.

Al que la haya encontrado y quiera devolverla puede hacerlo en la Confeitería la Balear, Deyá 31, donde se gratificará.

Ládico Hermanos

Compran Cupones Cubas y Exterior del próximo vencimiento con bonificación del 20:50 por ciento.

Administración depositaria de Hacienda de Mahón

Circular

Siendo varios los individuos residentes en esta localidad que tienen hechos préstamos hipotecarios sin haber presentado las relaciones juradas que previene el artículo 53 del Reglamento de industrial vigente, así como las relaciones de altas para su adición á la material que determina el 115 del mismo, esta Administración les previene que si no presentan antes del día 8 del mes entrante dichas relaciones se verán en el deber de inscribir contra los morosos expediente de defraudación; advirtiéndoles que esta oficina tiene conocimiento de todos los préstamos hechos y presentados al Registro desde el 1.º de Julio de 1892 hasta el 30 de Septiembre del corriente año.

Mahón 27 Noviembre 1893.—El Administrador depositario, José J. Sancho.

QUINTAS

A los mozos comprendidos en el presente reemplazo

Redenciones y subvenciones en metálico

Nada de sustitución

Por 800 pesetas: Licencias del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 pesetas.

Por 150 pesetas: Licencias del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.

100 pesetas: Subvención de 1.000 pesetas.

La Sociedad Mompó Hermanos y C.ª, á la domiciliada en Valencia, que procura ante todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desahoga en absoluto las sustituciones, y solo se dedica á la redención á metálico; recibiendo el mozo asegurado la licencia de redención ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La Subvención de 1.000 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le correspondiera servir en Ultramar y haya sido asegurado por cien pesetas, por que siéndole facil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio por una insignificante cantidad.

Para detalles y suscripciones dirigirse al representante, en la isla de Menorca, de los Sres. Mompó Hermanos y C.ª.

D. Pascual José Hernandez

—Arravaleta, 3—Mahón

Cocinero

Desea encontrar colocación; sabiendo cocinar á la Francesa y con los sistemas más adelantados.

Informes calle S. Juan número 27.

En venta

Lo están las casas situadas en esta ciudad, calle del Rosario 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia, calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 19 y 21.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Montepío Nacional QUINTAS

(Aprobado por R. O. de 30 Junio 1889)

DIRECCIÓN San Honorato 1. 2.ª (esquina plaza San Jaime) BARCELONA

Aproximándose el día del sorteo que ha de celebrarse el 10 de diciembre venidero, se recuerda á los mozos concurrentes al mismo la conveniencia de asociarse á esta benéfica institución única en España que desde su fundación viene dando mejores resultados. Cuando el año próximo pasado les costó á los socios de otras Empresas, más de 175 duros salidos á los asociados á este Montepío á menos de 123, ventaja que no ha ofrecido nunca de ofrecer sociedad alguna por estar constituida en muy distinta forma que el Montepío.

Hemos ya devuelto á todos nuestros asociados del año anterior suscritos por 750 pesetas la suma de 117, y al haber la liquidación del reemplazo, se les devolverá un rotulo sobrante. Para más informes y suscripciones dirigirse á:

D. Pedro Baltavull

Cos de Gracia, 139.—Mahón y en Ciudadela al Crédito Industrial Mercantil

NOTA: Se replica á los padres ó encargados de los mozos, asistido á una reunión que tendrá lugar el jueves 30 á las 8 de la noche en casa del representante Cos de Gracia, 139, para tratar con el Inspector del Montepío de un asunto que puede convenirles.

Nodrizas

En esta imprenta informarán de una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Se vende un Carro en buen estado propio para Molinero, Hortelano, ó aparrero, y se dará por un precio económico.

Informará el Maestro zapatero Calle de Andreu n.º 13.

Administración de Consumos de Mahón

Se participa á los vecinos del Extranjero de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestres que por encabezamientos y conciertos de consumos les hayan sido señaladas para el corriente año económico, que se les concede prórroga desde el día 1.º al 20 del mes próximo, á fin de que puedan hacerlas efectivas.

Trascurrido dicho plazo, y sin contemplaciones de ningún género se procederá contra los morosos por medio del procedimiento de apremio.—Mahón 28 Noviembre 1893.—El Administrador, J. Seguí.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta estados para las relaciones juradas que han de presentar los individuos de esta localidad que tienen hechos préstamos hipotecarios, según previene el artículo 53 del Reglamento de industrial vigente, lo propio que las relaciones de altas para su adición á la material que determina el artículo 115 del mismo.

Los viernes, sábados y domingos de 10 á 12 y de 3 á 5 en la Farmacia de Gavilán, Sucesor de Bofill, Plaza de la Arravaleta 7, se vacunará por un médico de esta población, con linfa vacuna recibida directamente y fresca todos los jueves.

En la operación se guardarán todas las precauciones aconsejadas por la ciencia, tales como esterilizar las lancetas en el momento de emplearlas; lavar los brazos con líquidos antisépticos etc., evitando así la infección de enfermedades contagiosas.

En la operación se guardarán todas las precauciones aconsejadas por la ciencia, tales como esterilizar las lancetas en el momento de emplearlas; lavar los brazos con líquidos antisépticos etc., evitando así la infección de enfermedades contagiosas.

Dos pesetas por individuo

Las familias que deseen ser vacunadas en habitación reservada á horas especiales lo avisarán con anticipación, pagando tres en lugar de dos pesetas.

Academia de Preparación y Repaso

de todas las asignaturas que constituyen el bachillerato y á más las del curso preparatorio de las Facultades de Medicina, Farmacia y Ciencias físicas y naturales.

Las explicaciones se adaptarán en un todo á los programas oficiales.

Honorarios módicos

Moreras, 26

Teatro Principal

Compaña Lirico-Italiana

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MUX INTELIGENTE Y AVENTAJADO MAESTRO

Sr. Domenico Bellissimo

Debut

Día 5 Diciembre 1893.

L. Africana

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarros, reumas, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCÁMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Veneré y sífilis en todos sus grados, formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.